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人物 汇文 体

    抵达卡塔尔多哈的中国男足在顺利

通过当地的核酸检测后，昨天开始了首
堂训练课，从西甲不远万里“勤王”的武

磊也参加了首训。武磊在谈及首战面对
强敌澳大利亚队时显得信心满满，“要相

信我们能够跟他们抗衡。”

北京时间 9 月 3 日凌晨 2 时，

中国队将与澳大利亚队进行 12强
赛的首场较量。从实力与过往战绩

上看，澳大利亚队显然要占据优势。
不过这一次，相比于中国队，澳大利

亚方面迟迟未能敲定出征名单，前往多哈

的行程也待定，因此迅速完成集结的中国
队一定程度上拥有以逸待劳的优势。

整堂训练课虽然强度不算大，主要
是以身体恢复为主，但队员们却早已是

汗流浃背，凸显多哈高温天的威力。
“每次回到国家队的心情都是非常

开心和兴奋的，对于比赛也很期待。”武

磊在头两场西甲联赛中累计出场近 90

分钟，再加上巴塞罗那与多哈仅一小时

时差，他目前的身体状态很可能是最接

近比赛标准的球员，“上次国家队比赛打
完之后，我休息了两周左右，回去就正常

地踢了联赛一直到现在，我的状态还是

挺好的，体能各个方面都储备得很好。”

武磊也解释了自己提前离开西班牙
人队的原因：“这也是国家队和俱乐部沟

通的结果，毕竟 12强赛前两场比赛非常
关键，希望可以开个好头。所以双方商量

了，我提前两天归队进行准备，这样我能

有更多时间准备和澳大利亚队的比赛，
对于我来说国家队是非常重要的。”

武磊认为，心态调整在大赛中非常
重要。“关键还是看我们自己。12强赛的话

题外界会说得多一些，最终还是看我们自
己怎么把心态调整好，我们更应该放下心

理包袱。开局两场球不管顺不顺，我们的心
态都要保持好。” 本报记者 关尹

    这不是怀佩炘第一次参与奥运会工作，但却

是她第一次以技术官员身份站上奥运赛场。对于
怀佩炘来说，来自奥运赛场的难忘瞬间有不少，

但是给她留下最深印象的，居然是一匹马的“安
乐死”过程，也正是这个过程让她意识到，中国的

马术运动要想达到高水平，还有很长的路要走。
早在 2008年，怀佩炘就曾参与过北京奥运

会马术项目的组委会工作，这次东京奥运会她的

身份是赛事监管。和其他运动项目不同，马术项
目的赛事监管工作，涵盖了赛前、赛中和赛后，每

天都要工作很长时间。“我们不但要管人，还要管
马，因为马术是人马合一的运动，马匹的医药管

理、训练方法等，都需要符

合规则的要求。”怀佩炘介绍说。

如果说裁判的工作主要聚焦于赛场内，那么
赛事监管的工作则让怀佩炘有机会全面地了解和

学习高水平马术赛事的各个流程。奥运会是一个
综合的顶级赛事，涵盖了马术各个环节的系统性

知识，特别是有些问题是平时很难遇到的，“我也
从中学到了很多经验，以后也可以助力中国马术

运动的发展和提高。”

这次奥运会上，就让怀佩炘遇到了一个以前
从未遭遇的情况：一匹受伤的马要实行“安乐死”，

“当时是一位瑞士选手的马在跨越障碍的时候受
伤，兽医当即对它进行了检查急救，但是很遗憾

地发现受伤的韧带是不可修复性的，马匹也疼得
非常厉害，已经无法站立行走，出于马匹福利的

考虑，只能对它实行‘安乐死’。”怀佩炘说，这次
马匹被实行“安乐死”的突发情况，虽然是一件很

令人遗憾的事情，但也更让她意识到保证“马匹福

利”的重要性，“其实在马术比赛的执裁过程中，有
一个很重要的概念就是保证马匹的福利，比如说

哪个选手的马匹福利没有得到保证的话，可能他
就会被淘汰，情节严重的话甚至是取消其比赛的

资格。”
怀佩炘说，最近十几年，中国通过引进高水平

马术赛事以及马产业的发展，对运动员和裁判水
平的提高都有很大帮助，她自己就受益于上海有

环球马术冠军赛这样的顶级赛事，“但是马术运动
的发展，不但需要竞技水平的提高，也需要马术文

化、马匹福利等认识的提升。中国马术运动在人的
培训方面已经做得比较好，但是这次奥运会让我

意识到，我们在马的育种、调教技术，马匹福利、马
匹文化认知，以及整个马术体系的完善和提高等

方面，还需要付出更多的努力。”本报记者 李元春

国足多哈首训武磊参加合练———

状态挺好的 信心挺足的

裁
判
在
东
奥

他们不是运动员，无法在赛场上争金夺银；
他们不是教练员，不能在场边运筹帷幄。但是，他
们也是中国体育力量的一部分，也在奥运赛场为
中国争光。他们是容易被忽视却又非常重要的
人，那就是奥运裁判员。

东京奥运会，共有 6位技术代表或裁判来自
上海，包括射箭郭蓓、游泳季荣康、马术怀佩炘、
现代五项钱震华、水球张亮和空手道马俊婷，
人数也是上海参加历届奥运会较多的一次。

她宣告了空手道奥运首金

上
海

    37岁的马俊婷，一不小心成了空手道奥运历史的见

证者———在世界空手道联盟成立 50年后，空手道第一次

作为正式项目亮相东京奥运会，而首枚空手道金牌就是由
作为主裁判的她宣告产生。

本次东京奥运会一共 16位空手道裁判，其中有 3名

裁判来自亚洲，而来自上海的马俊婷又是其中唯一的中国
人，并且是所有裁判中最年轻的。在奥运会首场空手道比

赛中，马俊婷幸运地被抽中执裁，所以她也有机会亲口宣

告奥运历史上第一枚空手道金牌的归属。
“比赛场地从这头走到那头总共 12米，就像很多运动

员有时候会激动地亲吻场地一样，我当时虽然很镇定，但内
心也是激动不已。站在那个舞台，所有人的目光都聚焦在我

身上，能感受到一种很强的责任感和荣誉感。”马俊婷说，宣
告金牌归属这一刻，甚至比她初次登上奥运赛场更加激动，

“我与两位运动员有过眼神的交汇，看到她们渴望、焦虑、期

盼的眼神，觉得自己责任很重大，毕竟这是世空联成立 50年
以来的第一块奥运金牌。就是在隔离期间，我也经常会把这

段视频拿出来反复看，有时依然会情不自禁地潸然泪下。”
马俊婷说，为了提升个人形象和气质，她一狠心减肥 30

斤，因为她知道，一个运动项目在奥运会上是要展现给全世
界看的，而这个形象不仅仅由运动员塑造，也需要裁判员的

风采展示，“而且，空手道是第一次进入奥运会，有很多年轻

人在关注，裁判员的形象、能力也是对外展示的重要部分”。
今年奥运会之前，马俊婷参加了 3站资格赛，再加上

东京奥运会，光隔离时间就长达 100多天，“今年一共才在
家待了 10天，最短的时候，回家了 3天就又出门执法比赛

了。”今年 9月 1日，马俊婷的女儿就要升入一年级了，老
师让家长送给孩子一个小礼物，她想了很久，决定给女儿

订制一枚金牌，“并不是为了让她将来去争金牌，而是希望

她像奥运健儿一样，有追逐梦想、勇攀高峰的精神，并且享

受克服各种困难、追逐梦想的过程。”

每天泡在赛场十多个小时

    东京奥运会水球赛场上，来自上海的张亮是

24名裁判中唯一一位中国籍裁判。37岁的他是水
球运动员出身，2014年就开始担任国际级裁判。水

球一直是欧洲称霸的项目，同样的情形也出现在裁

判团中。此次东京奥运会水球项目的裁判一共 24

人，其中欧洲裁判占了 2/3。“作为唯一的中国裁判，

我为奥运水球赛场有了中国裁判身影而自豪，当然
同时也看到了差距，深感自己责任重大。”

整个奥运会期间，张亮一共参与了 4场比赛的
执裁工作，其中两场还担任了主裁判。他每天都在

场馆里待十个小时以上，一场比赛一场比赛地看，如
饥似渴地学习，“其实不光是我，其他当天没有执法

工作的裁判，基本也都会在赛场上观看比赛，从早上
第一场一直到最后一场。”用张亮的话说，这样的裁

判团队氛围在其他国际比赛里都不太会出现，“其他
比赛，如果没有执法工作，很多裁判可能会在房间做

自己的事，但奥运会完全不同。大家都是抱着学习的

态度来的，这样的敬业态度让我肃然起敬。”
在张亮看来，中国水球运动水平的提高和裁判

水平的提高，是一个相辅相成共同进步的过程，“我
们既要有世界顶尖的运动员，也要有国际一流的裁

判员，这样才能提升中国体育在世界上的话语权。”
他认为，提升裁判话语权的意义不言而喻，“可以让

我们的运动员更好地适应国际比赛的规则和环境，
帮助他们在国际大赛上减少不必要的干扰，这也是

我们最大的动力。”

一匹马的“安乐死”触动了她
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